
 

 
Presidencia de la República 

 
Ayuda Memoria 

 
REUNIÓN DE GABINETE  

 
Fecha:  3 de marzo de 2003 
Hora:  10:30 – 1:45 p.m. 
Lugar:   Comedor Presidencial 
 
Participantes:  
Presidente Enrique Bolaños, Vicepresidente Rizo, Ministros de Gobierno y Secretarios. 
  

 
Lenguaje Político Único 
 
El Presidente Bolaños manifiesta que considera que en este primer año de su 
administración de gobierno se han generado bastantes empleos (80 mil nuevos empleos) 
y pide datos estadísticos a Secretaría de Coordinación y Estrategia sobre incremento de 
exportaciones de productos no tradicionales en comparación a otros años. Las 
consideraciones del Presidente sobre la generación de empleo son respaldadas por 
Virgilio Gurdián quien asegura que la tasa de desempleo se mantuvo “congelada”, lo 
que representa un éxito. El Presidente Bolaños dice que esos resultados positivos no se han 
sabido divulgar a la población, por lo que le preocupa que persistan fallas grandes en 
comunicación. Por su parte, Mario De Franco opina que el problema no solo es de falla en 
la comunicación sino de que los efectos de los nuevos empleos no pudieron compensar 
los efectos negativos de la caída en los precios del café y agrega, que pasando el tema 
del Veto al Presupuesto éste gobierno se debe plantear los nuevos retos.  
 
El Presidente Bolaños poniendo como ejemplo su experiencia en Washington en cuanto al 
comportamiento de los funcionarios de gobierno de EE.UU., expone la importancia de 
que todos los funcionarios de su gobierno hablen el mismo lenguaje político, y para ello, 
pide a Joel Gutiérrez trabajar en el  diseño de una estrategia para que todo su gabinete 
divulgue los logros del gobierno mediante un lenguaje único y que a la vez informe sobre 
los resultados de cada campaña de divulgación. Así mismo, como un ejemplo de los 
efectos negativos de tener funcionarios que no estén en la misma línea política del 
gobierno, menciona el caso de que se le haya concedido una frecuencia de Radio a 
Carlos Mario Peña sin consulta. Dentro de esa misma idea, Lucía Salvo sugiere al 
Presidente de que revise cuáles de sus funcionarios le apoyan y quiénes no, porque ella 
misma ha sufrido las consecuencias de ello con el caso del aborto de la niña violada al no 
poder unificar criterios con su Viceministra y su Secretario General. El Presidente Bolaños 
asegura que hará un revisión de la posición política de sus funcionarios y que ahora sí hará 
efectivo las acusaciones que injustamente le han venido haciendo de que había 
despedido a muchos liberales considerados Arnoldistas. También demuestra con datos de 
cada una de las Instituciones del gobierno que son puras mentiras los masivos despidos 
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que algunos liberales le achacan, pues únicamente un 5% de despidos del total de 
empleados públicos se han hecho efectivos de lo que va del período de su gobierno.  
 
 
Reformas Pendientes 
 
Ante inquietudes del Vicepresidente sobre información que ha salido en las noticias 
acerca de Reformas del Estado, Mario De Franco aclara que no hay nada concreto 
como propuesta del Gobierno en relación a esos temas, únicamente el Presidente le ha 
pedido a sus asesores que trabajen en una propuesta sobre Reformas Electorales y el 
PNUD ha venido apoyando. El Presidente Bolaños agrega que el CONPES puede proponer 
pero no necesariamente el gobierno tiene que aceptar sus recomendaciones. 
 
José Adán Guerra pide mayor información sobre las Reformas del Estado que se están 
preparando, pues se ha venido hablando de una eventual fusión del Ministerio de 
Defensa con Gobernación. En ese mismo sentido Natalia Barillas dice que Ministro hizo 
unas declaraciones afirmando que el Ministerio de la Familia va a desaparecer, las que 
han afectado a dicho Ministerio, pues, algunos organismos internacionales se han negado 
a seguir cooperando por esa incertidumbre.  
 
Mario De Franco  propone: 1) que la próxima semana se lleve a cabo un taller sobre 
Reformas Tributarias para dar a conocer a todos los Ministros y Viceministros, por 
considerarlo como el próximo tema que estará en la palestra política; 2) montar un 
Programa (Solidaridad) en el que se informe quiénes han recibido subsidios directos, 
dividido en dos partes: los más pobres y los sectores productivos; 3) el Programa de 
Exportaciones; 4) Reformas del Estado; y 5) el tema Político de los partidos políticos. 
 
 
TLC con Estados Unidos y con Taiwán 
 
Augusto Navarro manifiesta que  la Unión Aduanera y el CAFTA son temas de vital 
importancia para el sector agropecuario y que los Ministros necesitan estar bien 
informados. Al respecto, Mario Arana informa que en las recientes negociaciones del 
CAFTA, Estados Unidos se ha puesto más de nuestro lado apoyando la importancia de la 
amortización arancelaria en Centroamérica. Además, solicita orientación al Presidente 
Bolaños sobre posición de Nicaragua ante el interés de Taiwán de un TLC con C.A., y 
comenta sobre algunos beneficios que Nicaragua podría obtener si se asumiera ese reto 
como una mayor cooperación por parte de Taiwán y un liderazgo regional. El Presidente 
Bolaños está de acuerdo con lo expresado por el Ministro Arana e instruye a que se inicien 
negociaciones bilaterales con Taiwán para un TLC, además tiene información de que hay 
“otros países” interesados en que Centro América apoye a Taiwán.  
 
 
Presentación al BID en Estados Unidos 
 
El Presidente Bolaños en su presentación al BID expuso lo que se ha hecho en este 
gobierno para mejorar la crisis económica del país, las limitaciones actuales al crecimiento 
económico, las reformas que se compromete a llevar a cabo en lo tributario, electoral, 
judicial, administrativo del Estado, en elaborar una estrategia de desarrollo y un acuerdo 
de nación.  SSoolliicciittóó  aappooyyoo  ddeell  BBIIDD para romper las restricciones financieras de corto plazo 
que permitan al país ccrreecceerr  ccoonn  eessttaabbiilliiddaadd  yy  eeqquuiiddaadd  ppoorr  mmeeddiioo  ddee  uunn  FFoonnddoo  ddee  
IInnvveerrssiióónn  SSuupplleemmeennttaarriioo en Infraestructura,,  ddaarrllee  mmaayyoorr  lliiqquuiiddeezz  aa  llaa  ccooooppeerraacciióónn  eexxtteerrnnaa  
yy  ccaammbbiiaarr  ddeeuuddaa  iinntteerrnnaa  ppoorr  ddeeuuddaa  eexxtteerrnnaa  ccoommeerrcciiaall..    

www.enriquebolanos.org


  
SSee  ssoolliicciittóó apoyo para invertir U$   100 millones anuales adicionales (cada año por 5 años) 
para aumentar producción y exportaciones en marco de estabilidad y dentro del 
acuerdo con FMI, utilizando recursos contratados de préstamos concesionales que debido 
a restricciones macroeconómicas no se podrán utilizar en los próximos 5 años. Este FFoonnddoo  
ddee  IInnvveerrssiióónn  SSuupplleemmeennttaarriioo  ssee  ffiinnaanncciiaarrííaa  ccoonn  donaciones líquidas anuales de $38 Millones 
para garantizar el pago de los créditos concesionales y poder financiar inversión 
adicional, éstas donaciones serán igual al valor presente de los créditos utilizados. El 
mecanismo sería el siguiente: los Cooperantes donan $38 Millones con los que el Gobierno 
de Nicaragua compra Cupón Zero, por el diferencial en las tasas de interés a cuarenta 
años se dispondrían de $100 Millones, el BID acepta bono y desembolsa los $100 Millones. 
Así se cubre la necesidad sin aumentar el endeudamiento. De ser posible obtener éstos U$ 
100 millones adicionales se podrían construir 200 kms. de nuevas carreteras cada año. 
 
En cuanto a ccaammbbiiaarr  ddeeuuddaa  iinntteerrnnaa  ppoorr  ddeeuuddaa  eexxtteerrnnaa  ccoommeerrcciiaall,,  se planteó liberar del 
servicio de deuda interna U$ 146 y U$ 247 del Presupuesto del 2003 y 2004, 
respectivamente. Únicamente por quiebra de bancos en el 2000 debemos U$ 500 millones 
a 2 años plazo y al 19.4%. Se pretende entonces, obtener un préstamo comercial externo 
a 10 años de plazo y 7% con ggaarraannttííaa  ddeell  BBIIDD  yy  aannuueenncciiaa  ddee  HHIIPPCC,,  ppaarraa obtener un ahorro 
de $62 millones por reducción de tasa de interés y por redención anticipada ..    
 
 
Comentarios y Sugerencias 
 

• El Presidente Bolaños solicita que se elaboren agendas de los temas a tratar tanto 
para las reuniones de todos los lunes del Comité de Comunicación como para las 
del Gabinete de Ministros. 

 
• El Presidente Bolaños pide defender a sus Asesores ante los ataques infundados de 

los que han sido objeto, y hace un repaso de los excelentes curriculum 
académicos de los Asesores y Ministros que tiene. 

 
• Mario De Franco  da información solicitada por el Presidente sobre las 

exportaciones de productos no tradicionales: en el año 2000 se exportaron $234 
millones y en el 2002 US $297 millones.  

 
• Joel Gutiérrez informa que La Prensa va a sacar un nuevo periódico más 

amarillista, más popular, que le haga competencia a El Nuevo Diario. 
 

• Eduardo Marín informa que la Ley General de Agua ya se está elaborando y se 
espera esté lista en el mes de mayo para ser consultada. Que la que ya se hizo y se 
presentó a Julio Vega está orientada a la promoción de la generación 
hidroeléctrica. 

 
• El Presidente Bolaños comenta que el Oleoducto Interoceánico despertó interés en 

los EE.UU., que un Senador le comentó que lo ven como un proyecto de interés 
estratégico. 

 
• El Presidente Bolaños comenta que fue Mario De Franco quien sugirió aquí la idea 

novedosa de los $100 millones. 
 

• Eduardo Marín solicita el aval del Presidente Bolaños a un recorte de Jornada 
laboral hasta a las 2:00 p.m., en las oficinas de MARENA en Managua. A partir de 
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esa hora los principales funcionarios de alto nivel se quedarían trabajando en 
reuniones, consejos técnicos, seminarios, etc. Medida que se haría efectiva sólo 
para este año mediante un acuerdo con los trabajadores y autorización del 
Ministerio del Trabajo. De lo contrario, únicamente habrían recursos para operar 
hasta Junio de este año. Pero, el Presidente Bolaños no está convencido de que 
esas medidas, que a la vez implican una reducción neta de las horas de trabajo, 
sean las más indicadas para obtener el ahorro requerido. Recordó que con 
medidas similares el Gobierno anterior no logró ahorrar nada, por lo que, plantea 
la opción de un cambio de edificio que les permita ahorrar en el uso de aire 
acondicionado, y sugiere que se busque la opción de edificio en Correos y en el 
antiguo edificio del MINREX.  

 
 
Lincoln Escobar Reyes 
Asistente del Presidente 
05 de marzo del 2003.- 
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